

じつくり羽黒 門前町探訪

再発見

Supported by 庄内広域行政組合



修験の山として栄えてきた羽黒山の信仰を連綿と支えてきた、山麓・手向地区。宿坊街を歩き、その歴史と文化を探りました。



今回のガイド
ほし の ひろし
星野 博さん

手向地区の宿坊「養清坊」の18代目当主。羽黒町観光協会会長や山伏の「駄(かり)」の役者も務める。

スタートはガイドの星野さんが営む宿坊の「養清坊」。ここから横道に入ると、突き当たりが金剛樹院。本堂を参拝後、天宥別当が造園したといわれる庭園を案内していただいた。阿弥陀来迎図を模した3つの岩の上に、伽羅の大木が雲海のごとく左右に枝を広げている。「推定樹齢は400年です」という島津玄真住職の言葉に思わず感嘆の声をあげた。裏山にある觀音堂には数々の花や動物の描かれた天井画の中に一枚、水辺の風景画が混ざっていた。隅田川を描いた江戸時代の油絵で、非常に珍しいものだという。庭先には、か

黄金堂に到着すると、50年ぶりの修復を終えたばかりという。本堂の横にあるお堂の屋根もピカピカ輝き、目を引いた。ここは「お竹大日堂」。お竹さんといふのは出羽山麓出身で江戸に奉



晴れた日には黄金堂の境内から月山を一望。この場所を選んで建てた理由が分かる。



さまざまなモチーフが描かれた觀音堂の天井絵。写真中央の青い絵が江戸時代の油絵だそう。



江戸時代の黄金堂周辺の様子。地図中の鳥居は昭和37年に隨神門前へと移設された。



耳より羽黒かわら版

冬ならではのアクティビティも。
魅力満点の羽黒山。



羽黒山スキー場
月山の雄大な景観を正面に望むファミリー向きのゲレンデ。スキー・スノーボードのレンタルやスクールも完備。
[営業期間]2016年3/6(日)まで
[開]9:00~16:00
※2月、3月の土・日・祝日は16:30まで営業
※3/1(火)~4(金)は休業



スノーシュートレッキング

スノーシューをはいて羽黒山を歩こう! 2/20(土)にはナイトハイキングも開催。(下記日程以外も「月山ビジターセンター」開館日にはスノーシュー体験ができます)
[開]1/31・2/7・14・28・3/6・12・19・27
料1,200円(2/14・3/6・12は昼食付2,500円)
[問]0235-62-4321月山ビジターセンター
(鶴岡市羽黒町手向字羽黒山147-5)
[休]月曜、年末年始(12/29~1/3)



玉川寺

鎌倉時代の1251年に開かれた曹洞宗の寺院。美しい庭園は1987年に国の文化財名勝に指定されている。
[開]9:00~17:00(4月~10月)/9:00~16:00(11月~3月)
料大人400円、小中学生200円
[所]鶴岡市羽黒町玉川135
[問]0235-62-2746



出羽三山 精進料理プロジェクト

2012年、羽黒町観光協会の有志により発足。山岳信仰・山岳修験の聖地である出羽三山に古より伝承されてきた精進料理を中心に据え、その継承と伝播、精進料理を活かした観光振興に取り組んでいる。
[問]0235-62-4727(羽黒町観光協会)



いでは文化記念館

出羽三山の歴史や文化、山岳信仰や修験道に関する展示やセミナーを開催。法螺貝の試吹もできる。企画展「お山がつなぐもの 来山文学者から探る出羽三山」が4/18(月)まで開催中。
[開]9:00~16:30(4月~11月)/9:30~16:00(12月~3月)
[休]火曜(7月、8月およびゴールデンウィーク期間は無休)
年末年始(12/29~1/3)
料大人400円、高校大学生300円、小中学生200円
[所]鶴岡市羽黒町手向字院主南72
[問]0235-62-4727

黄金堂は、山頂の「大金堂」(旧寂光寺金堂・現在の三神合祭殿)に対して麓の「小金堂」と呼ばれ、羽黒山行事の際に重要な役割を担っていた。「羽黒山をお参りする上で黄金堂は一番初心の拝所とされ、ここのために五重塔、山頂の本堂にお参りするのが今も変わらない正式な参拝ルートです」と島津慈道住職。

堂内にある江戸時代の地図を見ると、なるほど黄金堂周辺に多くのお堂が集まり賑わっていた

黄金堂は、山頂の「大金堂」(旧寂光寺金堂・現在の三神合祭殿)に対して麓の「小金堂」と呼ばれ、羽黒山行事の際に重要な役割を担っていた。「羽黒山をお参りする上で黄金堂は一番初心の拝所とされ、ここのために五重塔、山頂の本堂にお参りするのが今も変わらない正式な参拝ルートです」と島津慈道住職。

堂内にある江戸時代の地図を見ると、なるほど黄金堂周辺に多くのお堂が集まり賑わっていた

かつて羽黒山本堂に納められていた神仏像。廃仏毀釈で損壊した跡が残っている。



公に出ていた、実在する女性の名前。徳の高さから周囲の尊敬を集め、死後、奉公先の主人によって東京・港区の心光院と、ここ黄金堂境内に仏として祀られたという。貧しい身分から仏瑞璃、講談などでも上演され多くの方が熱心に参拝に訪れたそうだ。お竹さんのように尊敬される人になれるよう、私も手を合わせた。

民衆の信仰の場、山麓の黄金堂

編集・文=松本典子 写真=間真由美
協力・写真提供=羽黒町観光協会
[問]0235-62-4727 いでは文化記念館

黄金堂は、山頂の「大金堂」(旧寂光寺金堂・現在の三神合祭殿)に対して麓の「小金堂」と呼ばれ、羽黒山行事の際に重要な役割を担っていた。「羽黒山をお参りする上で黄金堂は一番初心の拝所とされ、ここのために五重塔、山頂の本堂にお参りするのが今も変わらない正式な参拝ルートです」と島津慈道住職。

堂内にある江戸時代の地図を見ると、なるほど黄金堂周辺に多くのお堂が集まり賑わっていた

黄金堂は、山頂の「大金堂」(旧寂光寺金堂・現在の三神合祭殿)に対して麓の「小金堂」と呼ばれ、羽黒山行事の際に重要な役割を担っていた。「羽黒山をお参りする上で黄金堂は一番初心の拝所とされ、ここのために五重塔、山頂の本堂にお参りするのが今も変わらない正式な参拝ルートです」と島津慈道住職。

堂内にある江戸時代の地図を見ると、なるほど黄金堂周辺に多くのお堂が集まり賑わっていた

黄金堂は、山頂の「大金堂」(旧寂光寺金堂・現在の三神合祭殿)に対して麓の「小金堂」と呼ばれ、羽黒山行事の際に重要な役割を担っていた。「羽黒山をお参りする上で黄金堂は一番初心の拝所とされ、ここのために五重塔、山頂の本堂にお参りするのが今も変わらない正式な参拝ルートです」と島津慈道住職。

黄金堂は、山頂の「大金堂」(旧寂光寺金堂・現在の三神合祭殿)に対して麓の「小金堂」と呼ばれ、羽黒山行事の際に重要な役割を担っていた。「羽黒山をお参りする上で黄金堂は一番初心の拝所とされ、ここのために五重塔、山頂の本堂にお参りするのが今も変わらない正式な参拝ルートです」と島津慈道住職。



「十萬」の家紋は酒田城代甘糟備後守景継のもの。当時庄内の支配を任せられた直江兼続の了承を得て黄金堂の改修に努めた。